

Grupo de Trabajo sobre el Seguimiento de los Objetivos de Desarrollo del Milenio

Reporte del Grupo de Trabajo sobre los ODM de la CEA

IX Reunión del Comité Ejecutivo CEA-CEPAL

Santiago , 20 al 22 de abril de 2010







- En ese marco, el INDEC y la CEPAL contando con la financiación del BID a través del Programa de Bienes Públicos Regionales – acordaron la realización del 1º Encuentro de Países sobre Seguimiento de los Objetivos del Desarrollo de Milenio de la CEA/CEPAL.
- Conjuntamente, se realizó la 2ª Reunión Conjunta de Expertos Gubernamentales de los Países del MERCOSUR, Responsables de la Elaboración de Políticas Sociales y de Estadísticas Sociales, de conformidad con el proyecto Estadística II, establecidos en los acuerdos aprobados por la Comunidad Europea y los países del MERCOSUR.
- Representantes de los países MERCOSUR (Brasil, Paraguay y Uruguay) y los que conforman el Grupo CEA-CEPAL (Costa Rica, Colombia, Cuba, México, Panamá, República Bolivariana de Venezuela y República Dominicana).



- "Avances y desafíos en materia de conciliación estadística de los Objetivos de Desarrollo del Milenio en los países de América Latina"
- 5 y 6 de noviembre de 2009, Buenos Aires República Argentina
- Representantes de países de América Latina y el Caribe y de organismos regionales e internacionales.





Reporte del Grupo de Trabajo sobre los ODM de la CEA

Las ponencias tuvieron como ejes:

- El intercambio de experiencias acerca de cómo es el proceso de instalación de la iniciativa ODM entre los países participantes.
 Contrastar prácticas nacionales en torno a la inclusión de cada indicador (criterios de pertinencia del indicador) y sobre todo, cómo se introducen nuevos indicadores relevantes para el país.
- El abordaje de la cuestión de la coordinación institucional del Informe País. Es decir, la formalización del compromiso de monitorear los ODM a través de un responsable operativo y la vinculación de este responsable con el Sistema Estadístico Nacional.





- 3. La discusión entre los países de temas específicos vinculados a la temática ODM, como son:
 - Problemas y limitaciones para el cálculo de indicadores para cada objetivo,
 - la estimación de indicadores a nivel subnacional,
 - las expectativas atendiendo a la cercanía de la ronda de censos de 2010 que se tiene acerca de los indicadores que se dispondrán a partir del censo,
 - y el progreso en la armonización de indicadores en los bloques regionales.





- Algunas cuestiones para destacar:
 - 1. La iniciativa ODM requiere:
 - Instalar el tema en la agenda política nacional.
 - Articular con el Sistema Estadístico Nacional a los efectos de estandarizar conceptos, definiciones y metodologías.
 - Coordinar la producción del Informe País y del METADATA.



- 2. La Coordinación Institucional del Informe Nacional implica:
 - Ariculación técnica y política.
 - Definición de orientaciones de políticas públicas para la planeación de la estrategia de recolección y validación de los datos.
 - Enmarcar el Informe País en función de los planes (Nacionales y operativos) de forma tal, que observe claramente el esfuerzo de los gobierno en la superación de las brechas sociales.
 - Incorporar metas nacionales
 - Observar las referencias de buenas prácticas estadísticas que se consideren apropiadas para la región, de acuerdo a las realidades nacionales.
 - Fuerte involucramiento del INE, en particular en el desarrollo de las fichas de Metada y en la identificación de necesidades de información estadística.





- 3.1 Los Problemas y limitaciones para el cálculo de indicadores por Objetivo:
 - CEPAL ha realizado estudios de vacíos y discrepancias en los valores de los indicadores ODM, contrastando los indicadores reportados por los países y aquellos publicados por la Base Oficial de indicadores ODM
 - La necesidad del desarrollo de indicadores complementarios asociados a los objetivos principales de forma tal de obtener un abordaje global del fenómeno en estudio.
 - Se informó acerca de problemas de subregistro (causa final y causa de origen de la muerte) y subnotificación (embarazo seguido de muerte) de casos cuando la fuente de estimación son registros administrativos.





3.1) También se presentaron avancen:

- El Proyecto de actualización de la metodología para la medición de la pobreza monetaria a cargo de la CEPAL: disponibilidad de nuevas fuentes de información y perfeccionamiento de la metodología.
- Se han establecido metas complementarias cuando las principales están a punto de alcanzarse o se alcanzarían antes del 2015 (Argentina Educación; Uruguay Equidad de Género).
- Otros avances vinculados a los ODM como la definición de Programas, la formulación de Planes Estratégicos y creación de entes gubernamentales con el propósito de institucionalizar y transversalizar la producción, análisis y difusión de las estadísticas sobre algún tema especifico (Equidad de Género Republica Dominicana, Uruguay)





Reporte del Grupo de Trabajo sobre los ODM de la CEA

3.2 Estimación de indicadores a nivel subnacional:

- · Presentación de gobiernos locales de Argentina: Provincia Municipio
- Importante esfuerzo por relacionar y medir el impacto de políticas locales y programas sociales con los ODM.
- El sistema ODM se percibe como una herramienta de gestión del gobierno local y como un instrumento de monitoreo de las políticas públicas.
- · Entre los obstáculos mencionados, se incluyen:
 - Carencia de registros y antecedentes previos a nivel local
 - Fuerte dependencia de fuentes nacionales (EPH)
 - Falta de articulación entre dependencias locales y nacionales, como también a nivel interprovincial





- 3.2) Estimación de indicadores a nivel subnacional: Algunas propuestas en base a la experiencia acumulada
 - Fortalecer las áreas locales productoras de estadísticas (estadísticas de registro): difusión, sensibilización y capacitación.
 - Generar base de datos sobre programas acción provinciales y nacionales (objetivos, beneficiarios o población cubierta, montos, periodos de vigencia, área cubierta, etc.)
 - Desarrollo de una "Guía de Instalación de los ODM en los Municipios" a cargo del CNCPS

www.politicassociales.gov.ar/odm/provinciasymunicipios/odm_muni_guia.htm





- 3.3 Los ODM y la ronda de censo de Vivienda, Hogares y Población 2010:
 - Los censos de la ronda del 2010 aportarán información básica relacionada con el logro de las metas de desarrollo.
 - Esta información básica proviene de indicadores tradicionales para este tipo de fuentes y de por otro indicadores no tradicionales que incluyen: grupos étnicos, discapacidad, emigración internacional, desplazamientos laborales, TICs y educación no formal, entre otros.
 - El Sistema ODM tiene fuertes requerimientos para el censo de población, como las proyecciones de población que definen los universos para actualizar indicadores en base a rtegistros continuos
 - El desarrollo tecnológico reciente amplia notablemente las posibilidades de explotación de los datos censales: georeferenciamiento, que permite la localización espacial de los fenómenos.



- 3.4 Progreso en la armonización de indicadores en los bloques regionales :
 - Armonización de las Estadísticas de Pobreza, Empleo e Ingresos entre los Países del MERCOSUR.
 - El Bloque informa logros en 3 aspectos:
 - Avance en el diagnóstico de la situación en la elaboración de los distintos métodos de medición de pobreza para cada país.
 - Conocimiento de las especificidades y de los desarrollos operativos, así como también de los algoritmos en la aplicación de la medición de la pobreza por métodos indirectos.
 - Se elaboran recomendaciones claras, específicas y realizables para cada país que, centradas principalmente en los aspectos conceptuales y de procedimientos, favorezcan la comparación de indicadores.





Reporte del Grupo de Trabajo sobre los ODM de la CEA

Progreso en la armonización de indicadores en los bloques regionales (continuación):

- La región de centro América y el Caribe cuenta con varias iniciativas de armonización:
 - Proyecto de "Integración y Armonización de Instrumentos para las Estadísticas Sociales" (INAES)
 - La "Red de Instituciones y Expertos en Estadísticas Sociales y de Medio Ambiente" (REDESA - CEPAL)
 - -El "Programa para el mejoramiento de las encuestas y la medición de las condiciones de vida en América Latina y el Caribe" (MECOVI – BID/BM/CEPAL)
 - La "Red Métrica de Salud" (HMN por sus siglas en inglés OPS)
- La iniciativa CENTROESTAD "Comisión Estadística del Sistema de la Integración Centroamericana", que surge de los propios países centroamericanos, frente a la necesidad de establecer un Sistema Estadístico Regional Centroamericano.



